

# Segundo informe de Bolivia

---

**Roxana Solina - Horacio Miralles**

14/12/2020

# INDICE

<b>1-POLITICA.....</b>	<b>2</b>
<b>1.1.Evo Morales asume la Presidencia del MAS.....</b>	<b>3</b>
<b>1.2. Evo Morales expresa que el litio fue la causa por la cual se produjo el golpe de estado.....</b>	<b>3</b>
<b>1.3. ONU condena nuevos brotes de violencia política.....</b>	<b>5</b>
<b>1.4. MAS denuncia corrupción del Gobierno de facto.....</b>	<b>6</b>
<b>1.5. Organizaciones sociales evitaron salida de Áñez de Bolivia.....</b>	<b>7</b>
<b>1.6. Opositores bolivianos denunciarán ante la ONU y la UE una "cacería" política.....</b>	<b>8</b>
<b>1.7 El presidente Luis Arce denuncia planes conspirativos contra su gestión.....</b>	<b>9</b>
<b>1.8. Militares bolivianos aceptan dar información sobre masacres.....</b>	<b>10</b>
<b>2- ECONOMIA.....</b>	<b>11</b>
<b>1.1 Situación económica del país y el bono contra el hambre.....</b>	<b>11</b>
<b>1.1. Revelan daños del Gobierno de facto a empresas de Bolivia.....</b>	<b>12</b>
<b>3- JUSTICIA: .....</b>	<b>13</b>
<b>3.1. Detienen a un militar por su responsabilidad en la masacre de Sacaba.....</b>	<b>15</b>
<b>3.2 El Gobierno de Luis Arce da curso a investigaciones contra varios exfuncionarios de su antecesora, Jeanine Áñez.....</b>	<b>18</b>
<b>3.3 Una exdiputada boliviana denuncia penalmente a los responsables del golpe de Estado contra Evo Morales.....</b>	<b>19</b>
<b>3.4. La Fiscalía de Bolivia abre una investigación contra Camacho y jefes militares y policiales.....</b>	<b>20</b>
<b>4- SALUD:.....</b>	<b>21</b>
<b>4.1 Virus Chapare.....</b>	<b>21</b>
<b>4.2 Coronavirus.....</b>	<b>22</b>

## 1-POLITICA

Bolivia luego de las elecciones presidenciales, volverá a las urnas en marzo de 2021, “el Tribunal Supremo Electoral (TSE) de Bolivia anunció el 10 de noviembre de 2020, que las elecciones subnacionales -en las que se elegirán gobernadores, asambleístas departamentales, alcaldes y concejales- se realizarán el 7 de marzo del próximo año. Romero detalló que en los comicios locales se elegirán a nueve gobernadores, uno por departamento, unos 337 alcaldes de los que cinco se escogerán mediante los procedimientos propios de las poblaciones indígenas, junto a más de 270 legisladores departamentales y más de 2.000 concejales.

Algo que distinguirá a este proceso es que nuevamente se habilitará un periodo de inscripción ciudadana, del 3 al 17 de diciembre, para el registro de las personas que hayan cumplido 18 años hasta la fecha de la elección, o de quienes hayan cambiado de sitio de residencia. El presidente del ente electoral también mencionó que se continuará con la depuración de las personas fallecidas "para contar con un padrón electoral sólido".<sup>1</sup>.

Por otro “El Ministerio de Justicia y Transparencia Institucional de Bolivia anunció este lunes que cinco expertos de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) llegarán al país suramericano el próximo 23 de noviembre para investigar las masacres de Sacaba y Senkata. Los trágicos sucesos de Sacaba y Senkata ocurrieron en noviembre de 2019, a pocos días del golpe de Estado contra el expresidente Evo Morales y tras la instauración del Gobierno de facto de Jeanine Áñez.

El ministro de Justicia de Bolivia, Iván Lima, señaló que el nuevo Gobierno del país pondrá a disposición de la CIDH "todos los expedientes" de la Policía boliviana, las Fuerzas Armadas y el Ministerio Público para identificar "a los autores intelectuales y materiales" de los hechos.

Los cinco expertos estarán acompañados por el presidente de la CIDH, Joel Hernández. Dicha delegación entregará a la Fiscalía General del Estado (FGE) un informe técnico para que esta instancia inicie las acciones legales contra los responsables.

---

<sup>1</sup><https://www.dw.com/es/bolivia-regresar%C3%A1-a-las-urnas-en-marzo-de-2021/a-55559374>

## **1.1.Evo Morales asume la Presidencia del MAS**

El expresidente de Bolivia, Evo Morales, asumió este martes la presidencia del Movimiento Al Socialismo (MAS), después de una reunión nacional en la que participaron dirigentes del país con el objetivo de encarar las elecciones subnacionales del 7 de marzo de 2021. Por lo que el expresidente liderara la organización del MAS de cara a las elecciones subnacionales del 7 de marzo de 2021.<sup>2</sup>.

-Instruirán entrega de pliego sobre masacres de 2019 en Bolivia

El ministro de Defensa de Bolivia, Edmundo Novillo, anunció este jueves que el presidente, Luis Arce, instruirá la entrega de la información militar oficial sobre las masacres de Sacaba y Senkata a la Comisión Interamericana de Derechos Humanos.

Novillo confirmó que el actual Gobierno acompañará en todo momento al proceso investigativo para esclarecer cada uno de los hechos ocurridos en noviembre de 2019 y de igual forma se identifique a sus autores intelectuales y materiales.

El titular de Defensa remarcó que hubo “delitos de lesa humanidad en las masacres de 2019” que fueron provocadas por la violenta intervención militar ejercida contra el derecho político de los ciudadanos a protestar.

El objetivo de la investigación es que “se sancione con todo el peso de la ley” a los responsables “para que hechos como este no puedan ocurrir nunca más en Bolivia”.

Respecto al papel de las autoridades, el dirigente boliviano ratificó que “estamos comprometidas e instruidas a aportar con todas las pruebas que existan en nuestros despachos y en la institución con la finalidad de esclarecer”.<sup>3</sup>.

## **1.2. Evo Morales expresa que el litio fue la causa por la cual se produjo el golpe de estado**

El ex presidente de Bolivia Evo Morales aseguró este martes que los grandes yacimientos de litio que tiene su país fueron el motivo del "golpe de Estado" del que mantiene que fue víctima en la crisis política desatada tras las sospechas de fraude en las elecciones de 2019.

---

<sup>2</sup><https://www.telesurtv.net/news/bolivia-evo-morales-asume-presidencia-mas-20201117-0035.html>

<sup>3</sup><https://www.telesurtv.net/news/bolivia-instruiran-entrega-pliego-masacres-sacaba-senkata-20201119-0053.html>

Un día después de volver a Bolivia un año después de irse a México y luego a la Argentina en medio de una revuelta que lo obligó a dejar su cargo, Morales ofreció una conferencia de prensa exclusivamente para hablar sobre el proyecto que tenía su gobierno para industrializar el litio.

El líder del Movimiento al Socialismo no aceptó hablar sobre ningún otro tema más allá del litio, y sostuvo que este proyecto quedó paralizado durante el tiempo de vigencia del gobierno interino de Jeanine Áñez pero aseguró que se retomará ahora que su ex ministro de Economía Luis Arce es el nuevo presidente por los próximos cinco años.

La convocatoria a los periodistas se hizo en uno de los hoteles ubicados frente al famoso salar de Uyuni, uno de los atractivos turísticos de Bolivia más conocidos en el mundo, durante la segunda de las tres etapas de su gira de retorno, con la que está recorriendo gran parte del territorio boliviano.

Morales recordó que, en su tiempo como presidente -entre 2006 y 2019-, tuvo conversaciones con dignatarios de Corea del Sur y Japón a los que les ofreció vender a sus industrias de baterías de litio ensambladas en Bolivia, lo que aparentemente no terminó de convencer a sus interlocutores.

Contra el "saqueo" de las multinacionales

"Después de tantas reuniones, me di cuenta de que el occidente, es decir, los países industrializados, solo nos quieren a los latinoamericanos para que nosotros les garanticemos la materia prima", afirmó Morales.

"La lucha de la humanidad siempre es por el control de los recursos naturales. ¿De quiénes son los recursos naturales? De los pueblos bajo la administración del Estado o de los privados bajo el saqueo de las transnacionales", agregó.

En ese sentido, Morales consideró que "allí donde los pueblos son dueños de los recursos naturales, preparan bases e intervenciones militares e incluso golpes de Estado".

Morales recordó también el mensaje publicado en redes sociales por el millonario Elon Musk, el dueño de Tesla, referente al nivel mundial en la fabricación de automóviles eléctricos.

El multimillonario empresario sudafricano nacionalizado estadounidense aseguró, en aparente ironía, que ellos golpearían a quien quisieran, en respuesta a un usuario que le recriminaba que Estados Unidos hubiera dado un "golpe de Estado" en Bolivia para quedarse con su litio.

"El dueño de Tesla dice haber financiado del golpe de Estado, solo por el litio. En Estados Unidos existe gran preocupación por el litio, y este golpe es al litio. No quieren que nosotros le demos el valor agregado al litio como Estado, siempre quieren que nuestros recursos naturales estén en manos de las transnacionales", dijo.

Morales manifestó seguir convencido de que "dos o tres países definirán en el futuro el precio del litio para el mundo", por lo que animó al resto de países latinoamericanos a mantener su soberanía sobre los recursos naturales.

"Tenemos que trabajar ahí todos los latinoamericanos", señaló Morales, quien cree que de esa forma el continente podrá cerrar la brecha en ciencia y tecnología.<sup>4</sup>

### **1.3. ONU condena nuevos brotes de violencia política**

La misión en Bolivia de la Oficina de la Alta Comisionada de Naciones Unidas para los Derechos Humanos (OACNUDH) condenó la violencia política en las ciudades de Montero y Sipe Sipe.

Vía Twitter la OACNUDH expresó la representación del organismo de las Naciones Unidas que "reprueba los actos de violencia en Montero (centro este) y Sipe Sipe (centro) y llama a encauzar de manera pacífica e institucional los desacuerdos políticos".<sup>5</sup>

La misión internacional denunció particularmente los atropellos que grupos de manifestantes cometieron contra mujeres y periodistas que cubrían los acontecimientos.

En la localidad de Sipe Sipe, Cochabamba vecinos bloquearon por tercer día consecutivo una carretera troncal y secuestraron a la alcaldesa María Heredia, negándole inclusive atención médica de urgencia, para obligarla a firmar una resolución para la entrega de la canasta de alimentos con los recursos del desayuno escolar.

---

<sup>4</sup>[https://www.clarin.com/mundo/evo-morales--riqueza-litio-bolivia-causa-golpe-saco-poder\\_0\\_2Fryu1wlu.html](https://www.clarin.com/mundo/evo-morales--riqueza-litio-bolivia-causa-golpe-saco-poder_0_2Fryu1wlu.html)

<sup>5</sup>[https://twitter.com/Oacnudh\\_BO/status/1329061915759415301?s=20](https://twitter.com/Oacnudh_BO/status/1329061915759415301?s=20)

La alcaldesa, del Movimiento Al Socialismo (MAS), había sufrido una descompensación previamente, cuando los manifestantes, que la retuvieron en su oficina desde el 17 de noviembre, intentaron montarla en un burro.

En Montero, Departamento de Santa Cruz la violencia ocurrida entre el 16 y 17 de noviembre fue protagonizada por grupos políticos rivales tras la destitución del alcalde de la ciudad, un aliado del Gobierno de facto, quien fue reemplazado por un militante del MAS.<sup>6</sup>

#### **1.4. MAS denuncia corrupción del Gobierno de facto**

Tras la toma de posesión del presidente Luis Arce, en Bolivia, comienzan a revelarse hechos de corrupción e irregularidades ocurridos durante el Gobierno de facto que, encabezado por Jeanine Áñez, dirigió el país durante once meses tras el golpe de Estado de noviembre de 2019.

Wilfredo Chávez, quien encabezó la comisión de transición entre una y otra administraciones, declaró al respecto: “Hemos participado en la comisión de transición y para ese efecto visitamos los 17 despachos ministeriales para conocer el estado en el que se encuentran. En ese trabajo hemos sido prácticamente maltratados por este Gobierno golpista saliente [...] hemos detectado muchos casos de corrupción, cinco son emblemáticos”.

El ahora Procurador General del Estado denuncia que algunas de las irregularidades, posibles actos de corrupción serían: el robo de documentos del ministerio de Salud; la interrupción de la entrega del subsidio de lactancia; la titulación irregular de tierras en favor de la familia Marinkovic, un pago millonario irregular hecho por el Viceministerio de Vivienda y la falta de asignación de recursos para la subvención del diésel.

Chávez añadió que no recibió información completa y que en muy pocos casos los titulares salientes de los ministerios estaban presentes en la entrega: "Lo que generamos es información que no cumple con las expectativas mínimas que tratamos de reunir como comisión".

---

<sup>6</sup><https://www.telesurtv.net/news/onu-bolivia-violencia-politica-20201119-0003.html>

De acuerdo al nuevo ministro de Economía, Marcelo Montenegro, Áñez dejó las arcas del Estado con “algo más de 580 millones de dólares” y no con los 2.400 millones que anunció hace dos semanas el entonces ministro Branko Marinkovic: "Dejaron datos a la comisión que no reflejaban la realidad", sostuvo Montenegro.

En el caso del ministerio de Salud, destacan el robo de documentación y computadoras de la Unidad de Proyectos, la cual está relacionada con el caso de presunta sobrefacturación en la compra de respiradores españoles y chinos, en medio de la pandemia de la Covid-19; según Chávez "podemos entender que se han robado esa información para que no podamos conocerla", sostuvo.

Otro caso señalado sería la entrega de unas 33.000 hectáreas a la familia del saliente ministro de Economía, Branko Marinkovic, "sin esperar los 30 días necesarios para la posible impugnación. Han devuelto a esa familia una laguna a la que hace tiempo no se le permitía ingresar a los hermanos indígenas", denunció Chávez.

Otro acto irregular fue el pago de 37 millones de dólares del Ministerio de Obras Públicas, a través del Viceministerio de Viviendas, a la empresa Rosendo Barbery, bajo el concepto de construcción de viviendas.<sup>7</sup>

## **1.5. Organizaciones sociales evitaron salida de Áñez de Bolivia**

La expresidenta de facto de Bolivia, Jeanine Áñez, fue obligada a desistir de abordar un avión por decenas de personas que manifestaron su indignación a lo que consideraron era la huida de la exsenadora del país, de acuerdo con una denuncia de organizaciones sociales del departamento de Beni en un video que circula en redes sociales.

Un representante de las organizaciones sociales en Beni, en el norte de Bolivia, anunció que evitaron que Áñez tomará un avión en el aeropuerto Jorge Henrich Arauz de la ciudad de Trinidad cuando trataba de ir a una ciudad fronteriza para después pasar a Brasil, según la denuncia de la cual no se hicieron eco los medios locales.

"Le hicimos a acorralamiento cuando estaba escapando hacia Brasil. La detuvimos y se encuentra encerrada en un departamento y ahora debe responder a las matanzas en Senkata y Sacaba", precisó el portavoz, que no está identificado en el video que circula en las redes sociales.

---

<sup>7</sup><https://www.telesurtv.net/news/mas-denuncia-corrupcion-gobierno-facto-20201116-0007.html>

El Gobierno de Luis Arce acusa a la gestión de la exgobernante de facto de hacer "persecución política", con el inicio de una denuncia penal en contra del exdirector de Migración, Marcel Rivas, quien ya tiene detención preventiva por supuesta colaboración en la salida del país de dos exministros investigados.<sup>8</sup>.

### **1.6. Opositores bolivianos denunciarán ante la ONU y la UE una "cacería" política**

La bancada opositora de Creemos anunció este miércoles una denuncia ante organismos internacionales como Naciones Unidas y la Unión Europea (UE) por lo que consideran una "cacería" política contra detractores al oficialista Movimiento Al Socialismo (MAS) del presidente de Bolivia, Luis Arce.

Los diputados y senadores de Creemos en el Parlamento boliviano explicaron en conferencia de prensa en La Paz que denunciarán una persecución del partido del presidente Luis Arce en contra de opositores, Fuerzas Armadas y Policía.

La denuncia está dirigida entre otros a la alta comisionada de Naciones Unidas para Derechos Humanos, Michelle Bachelet.

"Estamos haciendo una denuncia a la señora Bachelet para que ella esté informada de la persecución y la cacería contra la oposición que está empezando a tramarse en Bolivia", expresó la senadora de esa alianza CentaRek.

La senadora indicó que realizarán la misma denuncia ante la Unión Europea y otros organismos internacionales, sin dar más detalles.

Esta semana la exdiputada del MAS Lidia Patty presentó una denuncia ante el Ministerio Público en contra del exlíder cívico y excandidato a la presidencia por Creemos Luis Fernando Camacho, su padre José Luis Camacho, y excomandantes de las Fuerzas Armadas y de la Policía Boliviana.

La denuncia es por los supuestos delitos de sedición, terrorismo y conspiración durante la crisis que vivió el país en 2019 tras las elecciones luego anuladas.

Además la pasada semana un general de las Fuerzas Armadas obtuvo detención domiciliaria, investigado por muertes de civiles durante la crisis social del año pasado

---

<sup>8</sup><https://www.telesurtv.net/news/organizaciones-sociales-evitan-huida-expresidenta-facto-20201123-0032.html>

"Aquí no solo se juega solo la libertad de Luis Fernando Camacho, que la merece, porque él lo único que hizo fue representar el derecho de los bolivianos, se juega la libertad de todo el pueblo de Bolivia y la vamos a defender", señaló Rek.

En tanto, el jefe de bancada de diputados de Creemos, Erwin Bazán, sostuvo que "no hay ningún temor" en sus parlamentarios y estarán firmes junto al pueblo que "reconoce el valor de la democracia y la libertad".

"La verdad histórica de los hechos es clara e inequívoca, en Bolivia no hubo golpe de Estado, hubo fraude electoral cometido por Evo Morales", remarcó Bazán.<sup>9</sup>

## **1.7 El presidente Luis Arce denuncia planes conspirativos contra su gestión**

El presidente de Bolivia, Luis Arce, denunció este lunes planes conspirativos que pretender atentar contra su gestión y la democracia del país.

Durante el acto de egreso de la Armada, el mandatario manifestó que quienes están detrás de esos intentos fracasarán, pues "el pueblo organizado es centinela y guardián del Estado Plurinacional de Bolivia, de su normativa y de la Constitución, su democracia y el Gobierno electo con más del 55 por ciento de los votos y más de dos tercios de los departamentos" de la nación, dijo.

El jefe de Estado recordó que el pueblo definió en las urnas su elección por un futuro de paz, en armonía y certidumbre, y que el Estado protegerá los derechos y el bienestar de cada ciudadano.

El presidente boliviano instó a las Fuerzas Armadas (FFAA) a contribuir con la investigación que realiza la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) para esclarecer los asesinatos suscitados en Senkata, Sacaba y Huayllani en 2019 tras el golpe de Estado contra Evo Morales.

Arce expuso que las masacres ocurridas allí dejaron decenas de personas fallecidas y conmovieron a la sociedad boliviana y a la comunidad internacional, "que pide la

---

<sup>9</sup>[https://es-us.noticias.yahoo.com/opositores-bolivianos-denunciar%C3%A1n-onu-ue-214629385.html?guccounter=1&guce\\_referrer=aHR0cHM6Ly93d3cuZ29vZ2xlLmNvbS8&guce\\_referrer\\_sig=AQAAAFX0LkMQK4LweliyWEEzPsa\\_ZeMT4-DySIhslAPQTBIZt4X4MEepMt2b80gaod0-VTPF4J\\_toZHvla-5cVWyxESs7PbSTG6svjoxNxvKI44tFMuzcolTtVsKEkWRn4QHKVyXfcb0yAGkIGfsXo-NvtaXSAbFzf127tSF7eTIMn](https://es-us.noticias.yahoo.com/opositores-bolivianos-denunciar%C3%A1n-onu-ue-214629385.html?guccounter=1&guce_referrer=aHR0cHM6Ly93d3cuZ29vZ2xlLmNvbS8&guce_referrer_sig=AQAAAFX0LkMQK4LweliyWEEzPsa_ZeMT4-DySIhslAPQTBIZt4X4MEepMt2b80gaod0-VTPF4J_toZHvla-5cVWyxESs7PbSTG6svjoxNxvKI44tFMuzcolTtVsKEkWRn4QHKVyXfcb0yAGkIGfsXo-NvtaXSAbFzf127tSF7eTIMn)

investigación y el esclarecimiento de los autores intelectuales y materiales de estos sangrientos hechos", agregó.

Al respecto, expresó a las FF.AA. que "no es posible evadir ni eludir la justicia", y que "como Gobierno y Estado boliviano, estamos obligados por mandato de nuestra Constitución y las leyes a contribuir proporcionando información ", manifestó.

El presidente de Bolivia enfatizó que el Gobierno de facto mal-utilizó a las FF.AA. y las enfrentó al pueblo boliviano, siguiendo intereses de grupos y personas que procuraron el poder para beneficiarse y enriquecerse de manera ilícita, por lo que su gestión se caracterizó por frecuentes incidentes de corrupción.<sup>10</sup>.

### **1.8. Militares bolivianos aceptan dar información sobre masacres**

El Alto Mando de las Fuerzas Armadas de Bolivia aceptó este martes ofrecer información sobre las dos masacres contra civiles durante el golpe de Estado de noviembre de 2019.

Según el ministro de Defensa, Edmundo Novillo, el suministro de la información sobre las matanzas de Senkata, en la ciudad de El Alto, y Sacaba, fue acordado en una reunión entre el presidente boliviano Luis Arce y los jefes militares.

De acuerdo con Novillo, los militares se comprometieron a 'aportar con todas las pruebas que estén en las Fuerzas Armadas.

Añadió que el llamado del mandatario a las Fuerzas Armadas a cumplir la obligación de informar sobre las masacres no era un deseo, sino que planteaba el cumplimiento de la Constitución.

Durante el encuentro entre Luis Arce y el mando de las FF.AA., el jefe de Estado advirtió que los militares involucrados en la represión que dejó más de treinta muertos no podrán evadir su responsabilidad.

La Fiscalía investiga las matanzas y en el caso de Sacaba fue sometido a prisión domiciliaria el exjefe militar del departamento (provincia) de Cochabamba, general Alfredo Cuéllar, acusado de asesinato y otros delitos como presunto responsable.

---

<sup>10</sup><https://www.telesurtv.net/news/bolivia-presidente-denuncia-planes-conspirativos-contra-gestion-20201207-0034.html>

En forma paralela, el Ministerio Público investiga a civiles y exjefes militares y de la Policía por terrorismo y otros delitos cometidos en la ejecución del golpe de hace un año y durante el gobierno de facto instalado entonces, y pidió que se les impida salir del país.

## **2- ECONOMIA**

### **1.1 Situación económica del país y el bono contra el hambre**

El Presidente Luis Arce luego de su asunción al cargo “afirmo que a situación de Bolivia es “patética” y la economía está “seriamente herida “. Arce recordó que el PIB de Bolivia cayó un 11.1% en el segundo trimestre de 2020 y que el déficit fiscal para 2020 será del 12.1%, los peores datos de las últimas décadas.

El presidente dijo haberse enterado de la situación del país gracias a los datos recogidos por una comisión de transición que formó su partido para conversar en los últimos días con el gobierno saliente.”<sup>11</sup>.

El gobierno de Bolivia anuncio que a partir de diciembre “extenderá el pago del Bono Contra el Hambre, una ayuda económica dirigida a personas mayores de 18 años que no reciban ningún salario para impulsar la demanda interna del país.

Explico el Presidente que "El bono contra el hambre busca reforzar, busca iniciar la reconstrucción de la demanda interna en el país, este es el primer elemento que va a generar el crecimiento económico que todos los bolivianos estamos esperando. Si no se reactiva la demanda interna, es muy difícil reactivar el aparato productivo".

Para la extensión de la ayuda, cuya cuantía no ha sido revelada, Arce promulgó la Ley 1345 para aprobar un préstamo de hasta 450 millones de dólares (380,6 millones de euros) del Banco Interamericano de Desarrollo (BID) y la Ley 1346, que aprueba el convenio de financiación del Banco Mundial por más de 54 millones de dólares (45,6 millones de euros).

El nuevo mandatario manifestó que el diagnóstico realizado por su gobierno apuntará a soluciones para mejorar la economía del país y retomar los índices de crecimiento y desarrollo.

---

<sup>11</sup><https://noticieros.televisa.com/ultimas-noticias/luis-arce-nuevo-presidente-de-bolivia-considera-patetica-la-situacion-del-pais/>

"Seguimos sufriendo una recesión profunda en la economía y el bono contra el hambre se ha de constituir en una de las primeras medidas que vamos a lanzar para poder sacar al país adelante", añadió Arce."<sup>12</sup>.

### **1.1. Revelan daños del Gobierno de facto a empresas de Bolivia**

El expresidente de Bolivia, Evo Morales, catalogó este martes de irreparables los daños ocasionados a la economía de Bolivia por el Gobierno de facto que encabezó Jeanine Áñez.

A través de su perfil en la red social Twitter, el líder del Movimiento al Socialismo (MAS) divulgó el reportaje titulado "Planta de Urea pierde 257 millones de dólares en un año y retira 84 por ciento de trabajadores", que se publicó en un diario local.

La afectación mensual al complejo petroquímico más grande del país, construido en 2017, es de 21.4 millones de dólares aproximadamente, declaró en el reportaje el presidente de la Cámara Departamental de Hidrocarburos y Energía de Cochabamba, Cristian Torrico.

Actualmente la planta, paralizada en noviembre de 2019, no abastece al mercado agrícola internacional ni al nacional, mientras que el retiro de su personal especializado y la sustitución por empleados no preparados provocaron fallas y daños al equipamiento que encarecerán su reparación y dilatarán su puesta en marcha, evidenció el trabajo periodístico.

Por su parte, el Ministro de Desarrollo Productivo y Economía Plural, Néstor Huanca, valoró que durante el Gobierno de facto distintas empresas estatales quedaron al borde de la quiebra por la improvisación en el manejo del aparato productivo, la mentalidad neoliberal y la ausencia de inversión pública.

Evo denunció que los integrantes del Gobierno de facto tenían una mentalidad de llevar a la quiebra las plantas productivas pertenecientes al pueblo boliviano y allanarle el camino a su privatización.

Huanca recordó que en el período neoliberal, el Estado boliviano sufrió un saqueo indiscriminado, mientras que el modelo económico, social, comunitario y productivo implementado durante la gestión de Evo Morales y el MAS (2006-2019) promovió el desarrollo del país y la redistribución de la riqueza.

Esta política la retomó ahora el actual mandatario, Luis Arce, quien ha señalado que la inadecuada gestión económica de Jeanine Áñez contribuyó a profundizar la crisis económica generada por la Covid-19 .

---

<sup>12</sup><https://www.publimetro.com.mx/mx/noticias/2020/11/13/bolivia-el-nuevo-presidente-de-bolivia-extendera-un-bono-enfocado-en-sectores-vulnerables-para-reactivar-la-economia.html>

El Programa Financiero 2020, concebido por el Ministerio de Economía, prevé un decrecimiento de 8,4 por ciento y una inflación acumulada de 1,1 por ciento durante este año.

### **3- JUSTICIA:**

La Fiscalía Departamental de La Paz dio a conocer una orden de aprehensión contra el coronel Iván Rojas, exdirector nacional de la Fuerza Especial de Lucha Contra el Crimen (Falca), quien se encuentra prófugo y en la mira de la justicia boliviana. La orden contra el coronel Rojas es debida al caso de la supuesta quema de la libreta militar de Evo Morales.

El fiscal departamental Marco Cossío indicó este viernes que la decisión fue tomada porque en el allanamiento realizado esta semana en la casa de Rojas, no se pudo encontrar al investigado. Asimismo, se indaga si el exministro de Gobierno Arturo Murillo y exviceministro de Régimen Interior y Policía, Javier Issa salieron del país, puesto que también están implicados.

Rojas además está siendo investigado por incumplimiento de deberes, uso indebido de influencias y robo agravado. Respecto a Issa y Murillo, el fiscal Cossío indicó que para ellos también se ha pedido informe a Migración para constatar si ambos salieron del país.<sup>13</sup>

La Fiscalía de Bolivia emitió órdenes de captura contra Arturo Murillo y Fernando López, quienes fueron ministros de Gobierno y de Defensa, en forma respectiva, durante el Gobierno de facto presidido por Jeanine Áñez. Las órdenes de aprehensión contra los exfuncionarios del régimen de facto se relacionan con el proceso por presunto sobreprecio en la compra de materiales de represión "no letales" del Brasil, informó el lunes el corresponsal de Telesur en Bolivia, Freddy Morales.

De acuerdo con la denuncia, los exministros serían presuntos responsables de la compra de gases lacrimógenos con sobreprecio.<sup>14</sup>

Sin embargo, la Policía boliviana confirma el 17 de noviembre la fuga de exministros del Gobierno de facto. "El comandante general interino de la Policía de Bolivia, Jhonny

---

<sup>13</sup><https://www.telesurtv.net/news/bolivia-emite-orden-aprehension-contra-ivan-rojas-20201114-0010.html>

<sup>14</sup><https://www.telesurtv.net/news/bolivia-fiscalia-emite-ordenes-arresto-exministros-20201117-0002.html>

Aguilera, anunció este martes que los exministros de facto de Gobierno y Defensa, Arturo Murillo y Fernando López, respectivamente, salieron del país. De acuerdo al comandante Murillo se encuentra prófugo en Panamá y López en Brasil.

Aguilera indicó a medios locales que Murillo y López utilizaron un avión FAB 046 para llegar hasta Puerto Suárez, frontera con Brasil, y luego dirigirse a diferentes destinos. Desde el pasado 9 de noviembre ambos exmandatarios tienen órdenes de aprehensión por el caso Gases Lacrimógenos

Informes de Migración indican que el extitular de Gobierno salió por última vez del país antes de las elecciones, mientras que López lo hizo en febrero, aspecto que sería contradictorio, porque las últimas noticias indican que ambos dejaron territorio nacional en pasados días.”<sup>15</sup>.

Por esto, la Fiscalía de Bolivia solicitó la detención del exdirector de Migración por "facilitar" la fuga de Murillo y López. Bolivia. - La Fiscalía de Bolivia pide cárcel para el exdirector de Migración por "facilitar" la fuga de Murillo y López

La Fiscalía de Bolivia ha solicitado este viernes la detención preventiva del exdirector de Migración Marcel Rivas, investigado por "facilitar" la salida irregular de los exministros Arturo Murillo y Fernando López. Así lo ha comunicado el fiscal Sergio Bustillos, que ha puntualizado que la medida tiene el objetivo de "asegurar" la presencia de Rivas "en el proceso" y ha recordado que se le acusa de los presuntos delitos de incumplimiento de deberes y uso indebido de influencias.<sup>16</sup>.

Por otro lado, la Fiscalía Departamental de la Paz del Ministerio de Justicia de Bolivia, emitió este lunes una orden de captura para el exministro de facto de Hidrocarburos de Bolivia, Víctor Zamora por presuntos delitos de abusos de poder en la empresa Petrolera Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos (YPFB).

Hasta el momento se desconoce el paradero de Zamora, a quien se le envió una citación aún sin notificar. Al mismo tiempo no ha sido localizado en su domicilio legal

---

<sup>15</sup><https://www.telesurtv.net/news/bolivia-policia-confirma-fuga-exministros-gobierno-de-facto-20201117-0029.html>

<sup>16</sup><https://www.notimerica.com/politica/noticia-bolivia-fiscalia-bolivia-pide-carcelexdirector-migracion-facilitar-fuga-murillo-lopez-20201120165105.html>

declarado, ni en otras viviendas probables, así lo informó el comandante de la Policía Coronel Johnny Aguilera.

La denuncia fue emitida por el Director de Transparencia Corporativa de YPFB, José Alberto Céspedes Subiarse, en la que se le imputa a Zamora los delitos de incumplimiento de deberes, uso indebido de influencias y resoluciones contrarias a la Constitución y las Leyes.

En un principio, Zamora estaba en condición de testigo para declarar por las denuncias mencionadas. Sin embargo, posteriormente se obtuvieron pruebas que evidenciaban violaciones, por parte del funcionario, de la Resolución Administrativa 078/2020.

La mencionada norma administrativa implementada en YPFB asegura la preservación de la salud de sus empleados, a la vez que legisla los derechos laborales durante las medidas para controlar la Covid-19.<sup>17</sup>

La Organización Internacional de Policía Criminal (Interpol) ha autorizado este jueves la búsqueda de los exministros Arturo Murillo y Fernando López, fugados del país andino tras ser requeridos por la justicia.

Así lo ha anunciado el director de Interpol Bolivia, Pablo García, que ha detallado que la organización de Policía internacional ha activado la notificación azul contra los exministros. En concreto, las notificaciones azules sirven para "recopilar información adicional sobre la identidad de una persona, ubicación o actividades en relación a un delito", según la web del organismo.<sup>18</sup>

### **3.1. Detienen a un militar por su responsabilidad en la masacre de Sacaba**

Alfredo Cuéllar es el primer detenido por esos hechos desde la asunción el 8 de noviembre del presidente Luis Arce, del partido de Morales. “Está detenido en celdas de la policía hasta que un juez decida su situación legal”, dijo el director de la policía anticrimen, Alberto Aguilar.

---

<sup>17</sup><https://www.telesurtv.net/news/bolivia-emite-orden-captura-exministro-facto-20201123-0041.html>

<sup>18</sup><https://www.infobae.com/america/agencias/2020/11/26/bolivia-la-interpol-autoriza-la-busqueda-de-los-exministros-de-bolivia-arturo-murillo-y-fernando-lopez/>

El oficial era comandante de una guarnición en noviembre del año pasado cuando las fuerzas del orden reprimieron una protesta de cocaleros seguidores de Morales que pretendían ingresar a la ciudad de Cochabamba, en el centro del país, para manifestarse.

Las Fuerzas Armadas dieron a conocer su desconcierto después que en la víspera un general de la Fuerza Aérea Boliviana fue detenido por la represión de una protesta el año pasado en la que murieron 12 seguidores del expresidente Evo Morales, quien había renunciado dos días antes en medio de acusaciones de un fraude electoral.

“Lo sucedido el día de ayer fue desconcertante. Nosotros estamos cumpliendo órdenes de resguardar y proteger el bien común”, dijo el Comandante en Jefe de las Fuerzas Armadas, Jaime Alberto Zabala, en un breve mensaje.

“Las Fuerzas Armadas no actuamos de forma arbitraria, cumplimos acciones de mando dispuestas por el capitán general de las Fuerzas Armadas. Estamos seguros de que las acciones de los mandos militares se enmarcaron en la ley decretos supremos y reglamentos en actual vigencia”, expresó Zabala.

También explicó que las Fuerzas Armadas salieron después que las fuerzas policiales fueron rebasadas y se “evitaron una confrontación y el derramamiento de sangre entre hermanos bolivianos con ideologías divergentes”.

La aprehensión se produjo tres días después del arribo de cinco expertos de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) para investigar la muerte de 36 personas -entre seguidores y opositores a Morales- durante los dos meses de violentas protestas que derivaron en la anulación de los comicios y en la renuncia del mandatario, quien se refugió en México y después en Argentina.

Zabala expresó su esperanza en la investigación que lleve la CIDH. “Esperamos que ellos hagan una investigación imparcial”, mencionó. El jefe militar agregó: “Cuando los conflictos son inminentes, invocamos a Dios y llamamos al soldado; cuando el conflicto pasa olvidamos a Dios y juzgamos al soldado”.

Morales regresó al país recientemente para impulsar acciones judiciales en contra de quienes propiciaron, según dijo, un “golpe de Estado” en su contra.

La justicia, cuestionada en Bolivia por su histórica dependencia del poder político, abrió una investigación por asesinato, pero aún no ordenó la detención de ningún civil. Los

ministros de Gobierno y de Defensa en el momento de los hechos -y presuntos responsables de la acción de las fuerzas del orden- no se encuentran en el país, según las autoridades.

El propio canciller Rogelio Mayta dijo que la CIDH investigará los hechos ocurridos durante el estallido social porque “lamentablemente nuestro sistema judicial no es creíble”.

El detenido Cuellar “fue convocado por la fiscalía y se presentó a declarar. El sólo cumplió funciones administrativas, nunca tomó decisiones operativas”, dijo su abogado Edwin Paredes a una emisora local. “La justicia arremete contra el eslabón más débil, los responsables (políticos) no han sido investigados”, agregó el analista en asuntos jurídicos Jorge Santiesteban.

La investigación podría derivar en un juicio a la expresidenta interina Jeanine Áñez, quien ordenó por decreto la salida de los militares a las calles para ayudar a resguardar el orden público y los liberó de responsabilidad penal.

Áñez demandó la víspera “una investigación independiente y observadores internacionales. Bolivia merece una justicia seria y sin manipulación política”, publicó en su cuenta de Twitter.

Arce ha prometido justicia para las víctimas y dijo que reconciliará al país, que ha quedado polarizado. Pero los opositores lo acusan de usar a la justicia para perseguir a funcionarios del anterior gobierno.<sup>19</sup>.

Luego de producida la prisión domiciliaria del General Alfredo Cuellar<sup>20</sup>, militares de Bolivia marcharon en repudio a la detención del comandante de las FFAA. Militares en lo que se denomina el sector pasivo, sin destino concreto, marcharon este viernes en distintas regiones de Bolivia en repudio a la “persecución penal” por la detención domiciliaria del general Alfredo Cuéllar, investigado por muertes de civiles durante la crisis social que vivió el país en 2019.

---

<sup>19</sup><https://www.sandiegouniontribune.com/en-espanol/noticias/story/2020-11-25/detienen-a-un-militar-por-muerte-de-manifestantes-en-bolivia>

<sup>20</sup><https://www.publimetro.com.mx/mx/noticias/2020/11/27/bolivia-decretan-prision-domiciliaria-para-el-comandante-de-las-ffaa-de-bolivia-acusado-de-asesinato-en-sacaba.html>

Decenas de militares del sector pasivo, es decir, que ya están jubilados o en proceso de jubilación, marcharon en ciudades como La Paz, sede de Gobierno boliviano, y Santa Cruz, la mayor del país, y Tarija, llevando banderas bolivianas y camisetas blancas.

Las marchas en las distintas regiones hicieron su paso por el centro de cada ciudad para luego hacer conocer un pronunciamiento, en el que rechazan la determinación de un juzgado en la ciudad boliviana de Sacaba que definió dar detención domiciliaria a un general de las Fuerzas Armadas.

El general, que en 2019 fungía como comandante departamental de la región de Cochabamba del Comando Estratégico de Operaciones del Ejército, ahora es investigado por la muerte de diez civiles por disparos en un operativo militar y policial hace un año en Sacaba.

“Rechazamos categóricamente la persecución penal ejercida por el Ministerio Público contra los militares del servicio activo con el afán de cercenar la moral, humillarlos y alterar la conducción del mando militar”, manifestó Jorge Santiesteban, miembro del sector pasivo en Santa Cruz.

Santiesteban indicó que el general Alfredo Cuéllar. está “subordinado al mando natural” y es un “agravio a los componentes de las Fuerzas Armadas, porque se intenta cercenar la justicia militar y la moral de los militares”.<sup>21</sup>.

### **3.2 El Gobierno de Luis Arce da curso a investigaciones contra varios exfuncionarios de su antecesora, Jeanine Áñez**

La recuperación de la democracia en Bolivia provocó la huida desbandada de varios exministros y exfuncionarios del Gobierno de facto de Jeanine Áñez (2019-2020). La expresidenta, sin embargo, aún no fue requerida por la Justicia.

Quienes salieron del país burlando órdenes de aprehensión en su contra acudieron mayoritariamente a Estados Unidos, según reportes de la Policía Nacional.

La huida de tantos exfuncionarios "es el efecto de un Gobierno transitorio que no fue transitorio. Pensaban en el ejercicio del poder más allá del mandato muy corto para el

---

<sup>21</sup><https://www.infobae.com/america/america-latina/2020/11/28/militares-marcharon-en-repudio-a-la-detencion-del-comandante-de-las-ffaa-de-bolivia/>

cual fueron puestos ahí en el cargo", comentó a Sputnik el politólogo Marcelo Arequipa, quien es catedrático de la Universidad Católica Boliviana, en La Paz.

Muchos son investigados por supuestos casos de corrupción durante su ejercicio de funciones de un año, entre noviembre de 2019 y noviembre de 2020, el tiempo que duró el mandato de Áñez. Otros son cuestionados por su participación en las masacres y actos represivos cometidos por el Gobierno de facto, fundamentalmente al inicio del mandato, luego de que triunfara el golpe de Estado contra el entonces presidente Evo Morales (2006-2019), el 10 de noviembre de 2019.

Como resultado, 37 personas (la mayoría militantes del MAS) fueron asesinadas en protestas callejeras, presuntamente por balas policiales y militares. Sus familias aún exigen justicia. Por ello, la Asamblea Legislativa Plurinacional avanza en la realización de un juicio de responsabilidades contra el gabinete de Áñez por delitos de lesa humanidad. Cuando firmaron el decreto 4078, dieron vía libre para que las fuerzas conjuntas repriman a la población, incluso maten, sin que deban rendir cuentas ante la Justicia por ello.<sup>22</sup>

### **3.3 Una exdiputada boliviana denuncia penalmente a los responsables del golpe de Estado contra Evo Morales**

La exdiputada del Movimiento al Socialismo (MAS) Lidia Patty interpuso una denuncia penal contra el líder opositor de extrema derecha, Luis Fernando Camacho; el excomandante de las Fuerzas Armadas de Bolivia, Williams Kaliman; y el exdirector de la Policía Nacional, Yuri Calderón, por su responsabilidad en el golpe de Estado contra Evo Morales, en noviembre de 2019.

"Hemos puesto una demanda ante el Ministerio Público (...) porque nadie está haciendo [seguimiento], porque ellos están libres, tranquilos y han desestabilizado económicamente, políticamente, han desestabilizado nuestro país", dijo Patty, según reportó la agencia de noticias Fides.

La exdiputada masista señaló a Camacho, expresidente del Comité Pro Santa Cruz y candidato presidencial en los pasados comicios, y a su padre, José Luis Camacho Prada, de supuestamente negociar y pagar a los uniformados para perpetrar el golpe.

---

<sup>22</sup><https://mundo.sputniknews.com/america-latina/202011251093616213-a-la-caza-de-los-exfuncionarios-de-jeanine-anez-les-llego-la-hora-de-rendir-cuentas/>

La demanda interpuesta ante la Fiscalía de La Paz acusa a la familia Camacho, a Kaliman y a Calderón de los presuntos delitos de sedición, terrorismo y conspiración.<sup>23</sup>.

### **3.4. La Fiscalía de Bolivia abre una investigación contra Camacho y jefes militares y policiales**

La Fiscalía de Bolivia ha iniciado una investigación contra dirigentes políticos conservadores y mandos militares, entre ellos el líder cívico José Luis Camacho, clave en la salida del poder del expresidente Evo Morales en noviembre de 2019, mientras que ha emitido una alerta migratoria para que no puedan abandonar el país.

El fiscal, Omar Mejillones, ha informado de que tanto Morales como su exvicepresidente Álvaro García Linera serán citados a declarar en calidad de víctimas, según cuenta el diario boliviano 'La Razón'.

La investigación se abre después de que la exdiputada del Movimiento al Socialismo (MAS) Lidia Patty presentara una denuncia por "terrorismo" y "golpe de Estado" contra el actual líder de Creemos, Luis Fernando Camacho; su padre, José Luis Camacho, y los antiguos comandantes de las Fuerzas Armadas, Williams Kaliman y Sergio Orellana, así como de la Policía, Vladimir Calderón.

La denuncia presentada contra ellos incluye delitos de terrorismo, sedición y conspiración.

El fiscal ha explicado que "se conoce de antecedentes, por medios de prensa, de que hubiera habido algún nivel de coordinación entre el señor Camacho, su padre y jefes militares y policiales para realizar justamente todos estos hechos que concluyeron en la renuncia del expresidente Evo Morales".

Mejillones hace referencia a un vídeo que circuló en redes sociales en el que Camacho detalla que su padre cerró acuerdos con los militares y policías, fuerzas que jugaron un papel crucial en la renuncia de Morales tras su victoria en los comicios presidenciales de 2019.<sup>2425</sup>.

---

<sup>23</sup><https://actualidad.rt.com/actualidad/375339-exdiputada-bolivia-denunciar-golpe-estado-evo>

<sup>24</sup><https://www.publimetro.com.mx/mx/noticias/2020/12/09/bolivia-la-fiscalia-de-bolivia-abre-una-investigacion-contracamacho-y-jefes-militares-y-policiales.html>

<sup>25</sup><https://www.telesurtv.net/news/fiscalia-bolivia-inicia-investigacion-excandidato-camacho-20201209-0041.html>

## **4- SALUD:**

### **4.1 Virus Chapare**

Un nuevo virus denominado “El Chapare” -un virus letal-, ha dirigido las miradas de los investigadores en las últimas horas hacia Bolivia, después de constatar las primeras evidencias de la posible propagación en personas en entornos sanitarios. Hasta el momento se han detectado al menos cinco infecciones, tres de ellas con resultado de muerte, cerca de la capital de Bolivia, La Paz, donde las autoridades incrementan los controles con el fin de evitar nuevos posibles brotes, en un contexto sanitario capitalizado por la pandemia del coronavirus.

Los expertos catalogan a este virus, que se propaga al entrar en contacto con elementos contaminados (sangre, orina, saliva o semen) en el apartado de los arenavirus. Al igual que el Ébola, causa también fiebre hemorrágica, y otros síntomas como fiebre, dolor de cabeza, dolor abdominal o sarpullido. En última instancia puede causar un fallo multiorgánico y una hemorragia mortal.<sup>26</sup>

“El microorganismo lleva el nombre de la provincia boliviana donde fue detectado por primera vez en 2004, y está siendo investigado por el CDC de Estados Unidos. Los expertos solo tenían conocimiento de que el virus se transmitía por el contacto con la orina o excrementos de ratas. Asimismo, se estudió un pequeño brote disparado el año pasado con tres fallecimientos de cinco infectados, lo que refleja un alto índice de letalidad.

De todos modos no hay brotes activos de Chapare en 2020, e incluso en el caso de nuevos brotes, es poco probable que el virus cause una pandemia, según los expertos en virus, sostiene el sitio Live Science.

Los síntomas:

Puede causar fiebre, dolor de cabeza, malestar en los abdominales, sarpullido, insuficiencia orgánica y hemorragias, potencialmente mortales.

El primer indicio del brote de 2019 se encontró en una colección de fluidos corporales que apareció en un laboratorio de Santa Cruz. Los médicos que recolectaron las

---

<sup>26</sup><https://www.ultimahora.es/noticias/internacional/2020/11/17/1215089/bolivia-chapare-virus-enciende-alarmas-ciencia.html>

muestras creían que los pacientes habían contraído dengue, una enfermedad potencialmente mortal transmitida por mosquitos que también puede causar fiebre y hemorragia interna.

“Nuestro trabajo confirmó que un joven médico residente, un médico de ambulancia y un gastroenterólogo contrajeron el virus después de encontrarse con pacientes infectados”, dijo Caitlin Cossaboom, epidemióloga de la división de patógenos y patógenos de altas consecuencias de los CDC al diario británico The Guardian. Dos de los trabajadores de la salud murieron más tarde. “Ahora creemos que muchos fluidos corporales pueden potencialmente portar el virus”.

Debido a que no existen medicamentos específicos para la enfermedad, los pacientes solo reciben cuidados de apoyo, como líquidos por vía intravenosa, explicó la experta.

“Aislamos el virus y esperábamos encontrar una enfermedad más común, pero los datos de la secuencia apuntaban al virus del Chapare”, dijo María Morales-Betoulle, patóloga del CDC. “Nos sorprendió mucho”.

Los investigadores también dijeron que era posible que el virus hubiera circulado durante algunos años sin ser detectado, porque podría diagnosticarse erróneamente fácilmente como dengue, un virus con síntomas similares. Los científicos dijeron que necesitaban continuar estudiando el virus para comprender su capacidad de causar brotes.

Al no contar con medicamentos específicos para el Chapare, los pacientes sólo pueden recibir cuidados de apoyo, como fármacos estabilizadores intravenosos.

El Chapare pertenece a un grupo de virus llamados arenavirus. Estos incluyen patógenos peligrosos como el virus lassa, que causa miles de muertes cada año en el oeste de África, y el virus Machupo, que causó brotes mortales en Bolivia.”<sup>27</sup>.

## **4.2 Coronavirus**

La epidemia de neumonía viral provocada por un nuevo coronavirus se expande por el mundo y la preocupación también va en aumento. Hasta el día de hoy 14 de Diciembre, se reportaron en Bolivia 147150 casos de infectados, 9018 de muertos y 126221 de

---

<sup>27</sup><https://www.infobae.com/america/america-latina/2020/11/19/alerta-en-bolivia-por-la-aparicion-del-chapare-un-nuevo-virus-que-genera-alarma-entre-cientificos-por-su-letalidad-similar-al-ebola/>

recuperados. Estas cifras son difundidas diariamente por la Organización Mundial de la Salud (OMS).

Con respecto al día anterior, no se conocieron casos nuevos de infectados, según lo informado por el organismo internacional.

Bolivia se encuentra en el puesto 53 de países con mayor cantidad de infectados. La lista de los primeros diez se compone de la siguiente manera: Estados Unidos 16743898, India 9897200, Brasil 6901990, Rusia 2681256, Francia 2433312, Reino Unido 1854480, Italia 1843712, Turquía 1836728, España 1741439, Argentina 1498160.<sup>28</sup>

---

<sup>28</sup><https://www.lanacion.com.ar/el-mundo/coronavirus-hoy-en-bolivia-cuantos-casos-se-registran-al-14-de-diciembre-nid2539248>